

## SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES AÑO 2012

### ASUNTOS DE POLÍTICA EXTERIOR

En el año 2012 en el tema de Política Exterior se alcanzado el establecimiento de relaciones a nivel diplomático con países como Mongolia, Mauricio, Armenia, Georgia y Maldivas; Qatar; contexto que permitirá promover la amistad y la cooperación mutua.

Se llevo a cabo una serie de acciones orientadas a promover la ejecución de las diferentes planteamientos considerados en las Agendas Políticas , definiendo Agendas con los Gobiernos de Estados Unidos ,Canadá y el Sistema de integración Centroamericana (SICA);Ejecutándose través de la Visita Oficial del Vicepresidente de los Estados Unidos; de la Secretaria de Estado de Relaciones Exteriores de Canadá, para las Américas y Asuntos Consulares y en la Reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de los Países Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA).

En materia de política bilateral Estados Unidos-Honduras coordinan un convenio sobre el Tráfico ilícito de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas, de manera conjunta con la Dirección General de la Marina Mercante, Secretaria de Defensa y la Secretaria de Relaciones Exteriores. Del cual se tienen muchos avances. así firmaron el Memorándum de Entendimiento para afianzar esfuerzos conjuntos orientados a enfrentar amenazas contra la seguridad, la carta se suscribió con la convicción de la necesidad urgente de fortalecer la cooperación bilateral entre ambas regiones diseñando y adoptando medidas prácticas para enfrentarse a las amenazas a la seguridad ciudadana en el país.

Se efectuaron Encuentros Bilaterales con:

- Señora Roberta Jacobson, Secretaria de Estado Adjunta, de los Estados Unidos de Norteamérica para Asuntos del Hemisferio Occidental.
- Señor John McCarthy AO, enviado especial de la Primera Ministra de Australia.
- Señor José Grazziano Da Silva, Director General de la FAO. Representante de la Unión Europea, Karel De Gucht, Comisario de Comercio de la Unión Europea; y el representante del Gobierno Español Pío García Escudero, Presidente del Senado de España.
- Visita del canciller de Argentina Hèctor Timerman.

En el tema de Derechos Humanos, se conto con la visita de la Subsecretaria de Derechos Humanos, Trabajo y Democracia del Departamento de Estado de

los Estados Unidos de América, con tal motivo se elaboro un informe contentivo de los últimos acontecimientos de Honduras en materia de Derechos Humanos.

Además se recibió la visita de la Delegación de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, (OACNUDH), obteniendo planteamientos relevantes y la Cooperación al Estado de Honduras en esta materia. Se coordinó la visita de una delegación del Sub Comité para la Prevención de la Tortura y otros tratos o Penas Cruelles, inhumanos o Degradantes de las Naciones Unidas (SPT), con el objetivo de brindar asesoramiento y asistencia técnica al Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura en Honduras.

Se integro la mesa Interinstitucional con vistas a dar cumplimiento al Decreto Ejecutivo PCM-026 2011, en el que se afirma el compromiso del Gobierno de Honduras de contribuir al desarrollo socioeconómico de las Comunidades Garífunas del Departamento de Cortés como ser: (Sarawaina, Travesía, Masca, Bajamar y Colonia Dr. Alfonso Lacayo Sánchez.

Para el fortalecimiento de nuestra diversidad de cultura, se realizó un taller en la Comunidad Garífuna de Travesía, Departamento de Cortés, cuyo objetivo es dar a conocer los alcances institucionales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, teniendo como finalidad identificar las necesidades de la comunidad garífuna.

Se negociaron acuerdos sobre trabajo remunerado para miembros de las familias del personal de las Misiones Diplomáticas y Oficinas Consulares con el Reino de Bélgica, Republica de Argentina y la Republica Federal de Alemania, Republica Federativa de Brasil y El Sistema de Naciones Unidas.

En el marco de las actividades relacionadas con el desarrollo y puesta en marcha de las Agendas Políticas con la Comunidad Internacional, el señor Canciller participo en la VI Cumbre de las Américas, celebrada en la Republica de Colombia, 42 Asamblea de la Organización de Estados Americanos(OEA) efectuada en la ciudad de Cochabamba, Bolivia, en la que Honduras destaco los avances en materia de Seguridad Alimentaria, Conferencia de Desarrollo Sostenible “Rio+20” llevada a cabo en la ciudad de Rio de Janeiro, Brasil.

En este periodo Honduras ejercio la Presidencia Pro-tempore de Centroamérica, celebrando en Tegucigalpa la XXXIX Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros del Sistema de Integración Centroamericana (SICA), marco que sirvió para la firma del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea.

Participación del señor Canciller en el Foro “Seguridad en Centroamérica” el cual ha sido acogido con sumo interés a nivel de todos los países que integran

el Sistema de Integración Centroamericana, por lo que propuso se gestione la incorporación de este tema dentro de la agenda del Próximo Periodo Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas denominado “Estrategias de la Seguridad Centroamericana: Un Reto Regional y Global”.

En el ámbito Multilateral, se llevó a cabo durante el presente período la celebración del evento de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en la ciudad de Comayagua, el cual sirvió como marco para la firma del Tratado de Delimitación Marítima entre Honduras y Cuba, así como fortalecer una estrategia regional que facilite la integración de los migrantes a las sociedades.

En el ámbito Bilateral, se participo en la II Reunión del Grupo de Expertos en Seguridad para el Componente de Combate al Delito de la Estrategia de Seguridad de Centroamérica (ESCA), referente a la problemática en materia de seguridad y combate contra el crimen organizado la cual tuvo lugar en la ciudad de México D. F.

Participación en la Reunión de la Mesa Directiva del Consejo de Ministros de La Asociación de Estados del Caribe (AEC), con el propósito de aumentar la participación de Honduras ante los Organismos de la Región y establecer el programa de Trabajo a Seguir, llevada a cabo en la ciudad de Panamá, Panamá.

Reunión Bilateral Honduras – Colombia, Visita de Trabajo de la Señora María Ángela Holguín Cuéllar, Ministra de Relaciones Exteriores de la República de Colombia, cuyo objetivo fue reiterar el interés de la República de Colombia en la Región Centroamericana y en el caso de Honduras, y el fortalecimiento de las relaciones de amistad y cooperación, así como la evaluación y seguimiento a la relación bilateral en todos sus ámbitos. La que sirvió de marco para oficializar la creación de la Comisión Binacional Honduras-Colombia, mediante la suscripción del “Memorándum de Entendimiento para el Establecimiento de un Mecanismo de Consultas Políticas entre la Secretaría de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores de la República de Honduras y el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Colombia”. Así mismo se destacó el desarrollo de acciones conjuntas en los temas sobre Crimen Organizado Transnacional, Narcotráfico Internacional, Relación Económica Bilateral, Programas de Cooperación.

Reunión Bilateral Honduras-Costa Rica, acordando llevar al marco del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), la sugerencia de fortalecer aún más el Centro de Prevención de Desastres Naturales en Centroamérica (CEPRENAC).

Se asistió a la IV Reunión Binacional Honduras - México, Celebrada en la ciudad de México D.F., y como resultado inmediato se destaca el desarrollo de nuevas iniciativas en materia migratoria y consular.

Se conto con la visita Oficial a Honduras del Señor **Dean O. Barrow**, Primer Ministro de Belice, con quien se coordino actividades y se celebraron importantes reuniones, discutiendo temas de interés mutuo en el ámbito bilateral, regional e internacional, de las cuales emanó una Declaración Conjunta que recoge los compromisos contraídos durante los encuentros realizados.

Fortalecimiento y reactivación de la Comisión Binacional con Rusia, la cual se realizó con la visita de un Alto Funcionario de la Cancillería Rusa, propiciando la consolidación del Mecanismo de Consultas Políticas entre la República de Honduras y la Federación Rusa. Reactivando este Mecanismo, en el ámbito bilateral como en el multilateral específicamente a través del sistema de Naciones Unidas.

Se da Seguimiento al Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea al mandato emanado de la XXXIX Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno del SICA, la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Industria y Comercio conjuntamente, se continuaron en las gestiones acordadas en la Hoja de Ruta para la ratificación del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea.

Se ha mantenido una comunicación estrecha con la Embajada de Honduras ante el Reino de Bélgica, Gran Ducado de Luxemburgo y Misión ante la Unión Europea sobre el curso que ha seguido la hoja de ruta acordada para la aprobación del ADA.

Se compartió para conocimiento y la correspondiente aplicación con las Secretarías de Estado vinculadas el Reglamento Relativo a la Elección de Titulares del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), aprobado en Comité Ejecutivo, con el objetivo de fortalecer la coordinación Interinstitucional con los titulares por el Gobierno de Honduras, ante los distintos Consejos de Ministros sectoriales. La delegación de Honduras preparo y presento ante los Comisionados Presidenciales del Comité Ejecutivo, un informe de la IV Reunión del Comité de Dirección de PAIRCA II, el cual contenía los principales acuerdos del Comité de Dirección y reflexiones sobre la ejecución de dicho programa.

Como resultado de la XL Reunión de jefes de estado y de gobierno de los países miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) emanaron las declaraciones siguientes:

- Declaración Especial de Apoyo al Presidente de Honduras ; sobre el Terremoto en el Occidente de Guatemala ;solidaridad con el Presidente de Venezuela Hugo Chávez Frías.
- Declaración Conjunta XL Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana. En la que se negoció y Suscribió la Declaración Especial de Apoyo al Estado de Honduras, en la cual se resuelve reconocer el compromiso y los esfuerzos del Gobierno de la Republica de Honduras, por la Unidad y la Reconciliación Nacional, por el fortalecimiento de las instituciones nacionales y los avances en el proceso de estabilización democrática, evidenciado en las elecciones primarias, así como la independencia de poderes.

Durante el año 2012 se recibieron las solicitudes de Ecuador, Haití, Colombia, Uruguay, Reino Unido, Santa Sede y Haití, para ser partes del SICA. Como Estados Observadores, En la reunión de Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores del SICA, Honduras reitero su visto bueno a dichas solicitudes, lo que coadyuvó a la admisión de los países solicitantes en la XL Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). Su admisión en condición de observadores regionales y extra regionales permite para el proceso de integración y para Honduras de manera bilateral un espacio para identificar áreas de intereses comunes y establecer mecanismos de cooperación cada vez más efectivos.

Por iniciativa del Gobierno de Honduras, en el marco de la XL Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno del SICA, se logró el respaldo de los Países Miembros del SICA a los esfuerzos reflejados por Honduras, El Salvador y Nicaragua, para el Desarrollo Integral del Golfo de Fonseca como Zona de Paz y Seguridad; Reconociéndose la importancia que reviste para el desarrollo del Golfo de Fonseca la puesta en marcha del régimen de co-soberanía de las tres Naciones en cumplimiento a la sentencia de la Corte Internacional de Justicia de 1992.

## **ASUNTOS DE PROMOCIÓN DE INVERSIONES Y COOPERACIÓN EXTERNA**

En relación a la ejecución física en materia de promoción de inversiones se puede destacar los avances siguientes:

Se contactaron y visitaron 16 empresas internacionales de 16 países como ser: Canadá ,Suiza, Chile, Corea del Sur, Costa Rica, El Salvador, Italia, Reino

Unido, Suecia, Estados Unidos y China-Taiwán, Brasil, Trinidad y Tobago, Rusia y México. Con interés de invertir en Honduras.

Se recibieron en el país 15 visitas exploratorias de empresas internacionales, siendo ellas: My Caribbean Paradise y Gabriel Construction de Canada; y Sae Bang International de Corea del Sur Amko Solara, Shin Tai Plastics industrial, Grupo Poyry, Grupo Priego, Grupo HOMEX, Grupo Alsthom, empresario Ruso. **Empresa italiana con sede en España llamada TBS** (Telematic and Biomedical Services), solicitó apoyo a esta Secretaría con el fin de reunirse con autoridades de la Secretaría de Salud, para ofrecer suministrar/administrar equipos médicos para el Hospital María.

**Empresario Guatemalteco, Roberto Arzú**, dedicado a invertir en el rubro de las telecomunicaciones, realizó una visita exploratoria con el propósito de conocer acerca de la Estatal de telecomunicaciones Hondureña HONDUTEL. El señor Arzú sostuvo reuniones con el Ministro de Finanzas Hector Guillen, el Viceministro de la Secretaría de Industria y Comercio, y la Junta directiva de HONDUTEL.

**Empresa Hondureña, BIOATLANTICA**, generadora de productos biológicos a base de extractos botánicos y que actualmente exportan a varios países de la región y a España desde donde se reexportan a Europa, África y Asia. Su representante, Hector Sanabria en seguimiento a el apoyo brindado por esta Secretaría en relación al problema que su empresa esta enfrentando debido a las difíciles reglamentaciones de los países de la región, realizó una segunda reunión con la Secretaría de Industria y Comercio con el fin de conocer los avances en este tema, después de la Cumbre del SICA.

**Empresarios Mexicanos, Grupo Idinsa**, dedicadas al rubro de infraestructura. Han realizado una visita al país, con el fin de poner a consideración de la ENEE, una propuesta para la construcción de 8 subestaciones y dos líneas de transmisión. Se estima que el costo del proyecto es de 65 millones de dólares, y un tiempo de construcción de 14 meses. La empresa cuenta con el financiamiento. Estos proyectos forman parte de la cartera de proyectos para inversión privada, del Programa Nacional de Promoción de Inversiones y Comercio.

**Empresarios Italianos, G3oil**, Grupo dedicados al rubro de Agro-negocios, han realizado su quinta visita al país, con el fin de inspeccionar su proyecto de siembra de resino en tres valles del departamento de Olancho. Así mismo, la Unidad de Protocolo Empresarial, apoyó con audiencias con técnicos de la SAG y la Secretaría del Interior y Población.

Una Misión Canadiense, conformada por las empresas Princess Towers (segunda visita), Proserve Energy Corporation, ONG Christian Embassy (segunda visita) y un miembro del Parlamento Canadiense. Ha venido promocionando a Honduras con las áreas de infraestructura, turismo y energía; así como sobre el tema de oferta laboral, contenidos en los convenios

que existen con la Secretaría de Trabajo y Seguridad Social y el Gobierno Canadiense.

En el marco de la Promoción de Inversión Extranjera, en Coordinación con la Embajada de Honduras en Suecia, la Secretaria de Industria y Comercio (SIC) y el apoyo del (COHEP) fueron brindadas conferencias a los empresarios Hondureños, por 4 expertos del “Open Trade Gate SWEDEN (OTGS), institución creada por el Gobierno Sueco, para brindar información a exportadores de países en desarrollo interesados en el mercado Sueco. Facilitar el comercio y las exportaciones, instruyendo sobre las reglas y requisitos para exportar a Suecia y la Unión Europea.

Delegación Coreana, en coordinación con la embajada de Honduras en Corea y le embajada de Corea en Honduras, se recibió la visita exploratoria de la delegación multisectorial Coreana quienes desarrollaron una agenda extensa con miembros del sector público y privado.

La Fundación Getulio Vargas de Brasil, realizó su tercera misión técnica al país, con el propósito de viabilizar la elaboración del estudio de factibilidad, del proyecto de energía con base a biomasa, formulado en el contexto de la Cooperación Trilateral prevista en el “Memorándum de entendimiento Brasil-Estados Unidos, (se coordina con la Embajada de Brasil en Honduras y con la Embajada de Honduras en Brasil.).

La empresa Baker Corp., de los Estados Unidos de América, realizó una visita exploratoria, cuyo interés es la Construcción de aeródromos en Copan, Tela y Trujillo. Empresa China, Data Mobile y China Wall, en su cuarta visita Técnica de Exploración Interesada en una Alianza pública privada con la móvil estatal telefónica HONDUTEL.

Gestión con el BID sobre la Cooperación Técnica No Reembolsable (apoyo a la Promoción de Inversiones y Comercio) por un monto de 375,000 dólares.

#### **Apoyo a la Promoción de Inversiones y Comercio-Cooperación Técnica No Reembolsable No. Bid-Atn/Oc-13033-Ho.**

Servicios de consultoría para el diseño e implementación de la Ventanilla Única de Inversiones. Se avanzó en el proceso de contratación de la consultoría para realizar “Mapeo Institucional, Mecanismos de Coordinación y Estructura conceptual de la Ventanilla Única de Inversiones”, mediante la elaboración de términos de referencia para la contratación de la consultoría “Diseño Conceptual de la Ventanilla Única de Inversiones” y Servicios de consultoría para estudios de pre-factibilidad de proyectos de inversión.

Sector negocios forestales: Esta actividad se realiza en coordinación con el ICF. Se avanzó en la elaboración de tres estudios de pre-factibilidad. Consultorías individuales. que corresponden al sector de Negocios Forestales: FOR103: “Desarrollo Forestal Integral de La Mosquitia Hondureña”; FOR203: “Plantación Forestal de Caoba (*Swietenia humilis*) con Fines Comerciales en la Región Occidente de Honduras”; y, FOR205: “Plantación forestal de teca (*Tectona Grandis*) con fines comerciales en la región del pacífico de Honduras”.

## **ASUNTOS DEL SERVICIO EXTERIOR**

En relación a las actividades del Servicio Exterior Hondureño Los esfuerzos se orientaron en hacer más eficientes y productivas las labores que realizan nuestras Representaciones Diplomáticas y Consulares en el extranjero, con el propósito de alcanzar altos niveles de gestión en los temas políticos y de cooperación que permitan consolidar nuestras relaciones con la Comunidad Internacional, de igual forma lograr la excelencia en la asistencia migratoria y la prestación de servicios consulares. Con estos propósitos se realizó en la sede de la Cancillería la reunión con el Cuerpo Diplomático de Honduras en el Exterior.

Aplicando las directrices que en materia de política exterior que les han sido giradas por la superioridad y que tienen relación con los objetivos institucionales, destacándose la Consolidación de las Relaciones Internacionales con la Comunidad Internacional, reafirmar la presencia, participación y representación de Honduras en los diferentes foros internacionales, ejecutar las agendas bilaterales en el área Política, de Cooperación y de Promoción de Inversiones. Se brindaron los servicios consulares y protección a los migrantes Hondureños en las diferentes misiones en el exterior.

Se continúa con la estrategia de fortalecer y estrechar las relaciones con las embajadas concurrentes mediante agendas de trabajo alcanzable, destacándose las gestiones efectuadas por la embajada de Honduras en Suecia, para la realización del Seminario impartido por funcionarios del Ministerio de Comercio de Suecia a empresarios Hondureños denominado “Como Exportar a Suecia y a la Unión Europea.” .

A través de nuestra Representación Diplomática en Chile, País que ostenta la presidencia Pro-tempore de la CELAC, se le da seguimiento a las actividades de este organismo Regional.

## **ASUNTOS DE SOBERANÍA Y FRONTERAS**

En el presente ejercicio en el tema de soberanía se efectuaron diversas reuniones de la Comisión Honduras – El Salvador planificando los trabajos topográficos de emergencia a realizarse en los límites fronterizos de ambos

países por la demarcación del Rio Goascorán, sitio donde el río formó nuevo cauce.

Se efectuó levantamiento topográfico bilateral de un kilómetro aguas arriba y un kilómetro aguas abajo a partir del punto de desviación del Rio Goascorán en sitio de los Amates, obteniendo el perfil de corte de sección de cauce a cada 10 mts. Tomando como referencia para dicha distribución la zona en donde el río ha formado un nuevo cauce con incidencia en territorio de Honduras.

Se efectuó Reunión del Grupo Técnico de la Comisión Binacional Honduras-Nicaragua para la digitalización y georeferenciación de planos fronterizos para determinar la frontera.

Se obtuvo un avance de 3.5 kilómetros en los trabajos fronterizos en cuanto a las actividades siguientes: Medición de la Poligonal Principal en la margen del Rio Torola iniciando en la estación 354 y finalizando en la 405, amarre del polígono a los controles geodésicos C-7SVI y C-37SVI y medición de la Poligonal Principal desde la estación 373 finalizando en la estación 409.

Avances en las negociaciones para la creación del Municipio de Nahuaterique, Departamento de la Paz, de acuerdo a la Convención de sobre los Territorios Delimitados por la Corte Internacional de Justicia. De manera binacional se elaboraron 121 constancias de pobladores hondureños que optaron voluntariamente a la nacionalidad salvadoreña.

Mantenimiento y Demarcación Fronteriza, en la Frontera con el Salvador no pudo completarse debido a que se realizaron trabajos de emergencia en el Rio Goascorán solicitados por COPECO.

Se han continuado las comunicaciones con la contraparte binacional de la Comisión de Límites de Honduras-Nicaragua, a fin de iniciar el programa de mantenimiento fronterizo a la brevedad posible.

Así mismo se han mantenido comunicaciones con la contraparte binacional de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA) de Guatemala, a fin de iniciar el Programa de mantenimiento fronterizo.

Se obtuvo un avance de 20.60 kilómetros en los trabajos fronterizos en cuanto a las actividades siguientes: Medición de la Poligonal Principal de la Sección VI, análisis de cálculo preliminar de todos los sub tramos, homologación de datos de la poligonal principal desde la estación 343 hasta la estación 407, y los respectivos amarres a los controles según su ubicación respecto a las estaciones de cierre, totalizando 20.60 Kms.

Se proceso y ajustaron los datos GPS obteniendo Coordenadas oficiales de los puntos de control geodésicos complementarios observados en la Sección VI y los puntos levantados en el Centro del canal final del rio Goascoran por el método estático rápido con GPS en el sector 6.

Avances en las negociaciones para la creación del Municipio de Nahuaterique, Departamento de la Paz, de acuerdo a la Convección de sobre los Territorios Delimitados por la Corte Internacional de Justicia, se están acelerando el proceso de legalización de las propiedades del Sector de Nauhaterique, Departamento de la Paz, en el cual se ejecutaran la construcción de seis centros escolares. Se brindo asistencia humanitaria a 39 pobladores de los territorios delimitados por la Corte Internacional de Justicia de la Haya.

Se continúan con las negociaciones de delimitación Marítima con la República de Jamaica, en la Ciudad de Kingston.

Se realizó gira del grupo técnico donde se presentaron los Dibujos poligonales del Sector 1, 13.38 Km. y de la Sección II 12.5 Km., además se midió la poligonal principal y detalles en el rio Torola, de la Sección VI de la frontera definida por el Tratado General de Paz, midiendo un total de 3.5 kilómetros.

Se realizó gira de mantenimiento fronterizo en las secciones N° 8 y N° 7 de la frontera común Honduras Guatemala totalizando un recorrido de 30.93 Kms.

Se realizó gira de mantenimiento fronterizo desde el cerro El Aguacate hasta la Aldea Caribe en el Florido Copán , frontera común entre Honduras y Guatemala totalizando un recorrido de 29.13 kilómetros. Incluyendo levantamiento de inventario, limpieza y brechado.

Se elaboro Nota de Protesta, firmada por el Señor Ministro y dirigida al Señor Ministro de Relaciones Exteriores de El Salvador, referente al Mapa Oficial de la Republica de El Salvador, donde no corresponde al límite establecido por la Corte Internacional de Justicia en la Sentencia del 11 de septiembre de 1992, Se envió nota de Protesta, por el Señor Ministro y dirigida a la Secretaria de Relaciones Exteriores de la Republica de Nicaragua, referente a la captura ilegal de embarcaciones hondureñas por parte de la fuerza naval nicaragüense.

El Registro Nacional de las Personas (RNP) en coordinación con la Comisión de Administración de Territorios Delimitados por la Corte Internacional de Justicia, entregaron 319 tarjetas de identidad a pobladores de Nahuaterique que optaron voluntariamente a la nacionalidad hondureña y además se documentó a 251 habitantes del mismo sector así como a 51 habitantes de la Aldea de Mesetas, ubicada en Dolores, Municipio de Opatoro a quienes se les

tomó fotografías, huellas digitales y se les entregó la contraseña de la partida de nacimiento.

Se realizó mantenimiento fronterizo en la Frontera con Guatemala desde el Caserío Los Amates, Florida Copán hasta la finca El Cisne en Copán Ruinas, cubriendo un total de 30.93 kilómetros lineales. Asimismo se realizaron informes y proyecciones de trabajo para las próximas giras de trabajo, en este mes no hubo trabajo de campo (Honduras-Guatemala).

Se ha trabajado unilateralmente en los procesamientos de datos de campo de pendientes y continuación de los dibujos poligonales, a fin de tenerlos listos para la próxima reunión del Grupo Técnico y del Pleno de la Comisión (Honduras-El Salvador).

Se ha realizado comunicaciones con la contraparte binacional de la Comisión de Límites Honduras-Nicaragua, a fin de iniciar el programa de mantenimiento fronterizo a la brevedad posible.

Intervención diplomática de rechazo en la postura del Gobierno de la República de El Salvador en la que afirma que Isla Conejo es parte del territorio salvadoreño.

Acercamientos diplomáticos en relación a las negociaciones de delimitación entre Honduras y Jamaica, en coordinación con nuestras representaciones diplomáticas, y se elaboró una estrategia de país en ese tema, asimismo en asuntos relacionados con el Golfo de Fonseca, el Diferendo Territorial y Marítimo entre la República de Nicaragua y Colombia.

Se han suministrado ayuda humanitaria a 95 pobladores de El Zancudo/Nahuaterique, Departamento de la Paz, asimismo se brindaron diferentes donaciones en coordinación con el Ministerio del Interior y Población, y con el Registro Nacional de las Personas la entrega de 53 cédulas de identidad a ciudadanos de acuerdo a la Sentencia de la Corte Internacional de Justicia.

## **ASUNTOS MIGRATORIOS**

En relación a los servicios Migratorios prestados en el presente periodo se puede detallar los siguientes:

- Se ha trabajado con 9 Clubes de Migrantes Hondureños radicados que ya están formulando los perfiles de proyectos comunitarios de inversión social o productiva.
- Se sometieron 5 proyectos a consideración de viabilidad, 2 proyectos gestionados por el Consulado de Honduras en New York uno es la mejora de un kínder en departamento de Colon y otro la finalización de un Estadio en Juticalpa, 2 proyectos gestionados por el Consulado de Honduras en New York y 1 por el Consulado de Honduras en Houston, mismos que se remitieron a la Secretaría de Desarrollo Social para que se evalúe la viabilidad.
- Se autorizaron 427 solicitudes de Pasaportes, efectuadas en los diferentes Consulados de Honduras en el Exterior.
- Reunión de Diálogo entre los Países Miembros de la CRM y Algunos Países de Origen de Flujos Migratorios con Irregularidades Extra-Continetales, realizada en el Distrito Federal, México el 20 y 21 de septiembre del año en curso, con el propósito de promover el acercamiento entre regiones a fin de identificar y analizar los retos que puedan resolverse, ya sea por parte de los países miembros de la CRM o de los países africanos y asiáticos. Para ello se buscó especificar la problemática de estos flujos migratorios mediante un dialogo por bloques.

Acuerdos obtenidos:

- Crear una base de datos con la información de los consulados y embajadas instaladas en la región a fin de mantener mayor contacto con los países de origen.
- Compartir con los países de origen, cuando se tenga la posibilidad, copias de los pasaportes de los migrantes extra continentales irregulares, para ayudar en la identificación de los mismos.
- Estados Unidos ofreció su apoyo para ayudar a los países de la región a instalar el sistema APIS (donde aún no haya) e interconectarlos entre sí; asimismo, ofreció sus sistemas portátiles de recolección de datos biométricos. El objetivo de ambos apoyos, más allá de la identificación de los migrantes, será trabajar en un intercambio de información homogénea y sistematizada que ayude en la prevención y combate al tráfico ilícito y la trata de personas.
- Trabajar con las compañías de transporte para la prevención y el combate al tráfico ilícito y la trata de personas. Buscar un sistema similar al APIS con las líneas de autobuses en Centroamérica.

A invitación de la OIM, se participó en la Presentación del Informe para Honduras de la Investigación de Flujos Migratorios Laborales interregionales: situación actual, retos y oportunidades.

Se entregaron 18 carnets consulares a Cónsules honorarios acreditados en Honduras, 1 de Gran Bretaña, 3 de Israel, 2 de Finlandia, 2 de Austria, 5 de Italia, 1 de Noruega y 4 del Consulado de Honduras en Veracruz.

### **Protección Consular**

En el tema de la Protección Consular se recibieron 58 casos de solicitudes de apoyo para repatriaciones de cuerpos de hondureños fallecidos en el exterior, de los diferentes consulados (Houston- Texas, New York-New York, Barcelona-España, Veracruz-México, Miami-Florida, San Luis Potosí- México, Atlanta Washington D.C, Phoenix-Arizona, Tapachula- México, Guatemala). Se efectuó el pago de los mismos, ejecutando dicha operación mediante el Fondo de Solidaridad con el hondureño Migrante en condiciones de vulnerabilidad (FOSHOMI).

Asimismo se atendieron 21 casos de solicitud de apoyo para encontrar a hondureños migrantes desaparecidos, considerados como no localizados. para hondureños desaparecidos en la ruta migratoria.

Apoyo en la gestión para familiares de migrantes en situación de calamidad doméstica.

Se apoyo a 1 hondureño por enfermedad, 17 solicitudes de apoyo para la repatriación de hondureños detenidos por migración, se atendió el caso de 95 marinos hondureños que fueron detenidos por parte de la guardia marina costera de Estados Unidos, Dichos marinos viajaban en la embarcación “Kristen Marie”, de los cuales 21 eran menores de edad.

### **Supervisión Consular**

Referente a las actividades para la protección consular se atendieron 18,980 personas en el exterior por actuaciones consulares, entre los datos más relevantes, se puede mencionar la emisión de 6,249 pasaportes por 5 años y 7,080 pasaportes por 10 años, 9 Solicitudes pagadas, 260 Poderes General, 104 Poderes Especiales, 496 Cartas Poder, 1,948 Auténtica de Firmas, 101 Declaración Jurada, 3 Solicitud de Residencia, 499 Autorizaciones, 33 Traducción de Documentos, 5 Certificaciones de Traducción, 516 Certificaciones, 497 Inscripciones de nacimiento, 7 Inscripción de Defunción, 6 Inscripción de Matrimonio, 6 Inscripción de Divorcios, 85 Fe de Vida, 622 Salvo Conducto, 283 Visa de Turista Sencilla, 21 Visas Turista Múltiple, 22 Visas de Negocios Sencilla, 2 Visas Negocios Múltiple y 126 otros.

Se autorizaron 186 pasaportes, 124 del Consulado de San Luis Potosí, 1 del Consulado en Perú, 3 de Montreal, 7 de Hamburgo, 2 de Israel, 26 del Consulado en Madrid, 8 en el Consulado de Quito, 4 en el Consulado en Veracruz, 1 en Houston, 3 en Washington y 7 en Guatemala.

Se revisaron 10,873 actuaciones consulares de diferentes Consulados de Honduras en el mundo.

Se efectuaron 105 autorizaciones de pasaportes, 32 del Consulado en San Luis Potosí, 2 del Consulado en Quito, 7 en Hamburgo y 5 en Roma.

Aprobación de informes de la red de funcionarios de enlace para la protección consular de la red de funcionarios de enlace para el combate al tráfico ilícito de migrantes y la trata de personas.

Los Consulados de Honduras acreditados en los Estados Unidos, atendieron un promedio de 29 mil hondureños, en los que se desarrollo el Programa de la Semana Binacional de Salud con el apoyo e iniciativa de la Universidad Berkeley, California, semana en la cual se educó, informó y benefició a la población migrante en los temas de salud mental (violencia doméstica y adicciones), enfermedades infecciosas, enfermedades crónicas (cardiovasculares, cáncer, diabetes y obesidad).

#### **Programa de Remesas Solidarias y Productivas Programa de Remesas Solidarias**

Seguimiento a la ejecución de los proyectos, de recolección fondos, de 5 clubes para ejecutar 5 diferentes proyectos en los departamentos de Olancho, Cortes y Choluteca. Los cuales consisten en el equipamiento de un centro de salud apoyado por el Consulado de Honduras en New York, en el municipio de Apacilagua, departamento de Choluteca. Mejoras a una escuela, en la comunidad de Cayo Blanco, departamento de Olancho, apoyado con el Consulado en Atlanta, pupitres para 15 escuelas del municipio de Catacamas, departamento de Olancho apoyado por el Consulado en Washington, mejoras a dos escuelas en las comunidades de Orocuina y el Porvenir en el departamento de Cortes apoyados por el Consulado en Houston.

Se dio asesoramiento al Consulado en New Orleans en lo referente a la promoción del programa y organización de clubes y se apoyó al Consulado en Phoenix para que reprodujeran un banner y volantes de promoción. Revisión del Borrador de Decreto para la institucionalización del Programa de Remesas Solidarias y Productivas. Gestiones con la Organización Internacional para las Migraciones en lo referente a la obtención de fondos de cooperación para operatividad del programa en el exterior.